

Escala Crítica/Columna diaria

*Es posible que a la recta final lleguen sólo dos grandes bloques *La lección y elección de Colombia; negociar alianzas públicamente

*Para gubernatura, comienza IEPCT a recibir “preguntas ciudadanas”

Víctor M. Sámano Labastida

MÉXICO vive una especie de primera vuelta en su proceso electoral. Sigue la especulación sobre la eventualidad de que uno de los dos competidores de Andrés Manuel López Obrador, esto es José Antonio Meade y Ricardo Anaya Cortés, finalmente sumen fuerzas para hacer un solo bloque. O por lo menos los grupos que apoyan a uno y otro tomen una decisión estratégica. Las versiones han llegado al extremo de señalar que el poderoso secretario Luis Videgaray “se distanció” de Enrique Peña Nieto y que podría estarse acercando...¡a Morena!

Otra versión es que el propio Peña Nieto ya decidió llevar a su candidato Meade hasta el final sin negociar con Anaya habiéndose comprometido –como Zedillo- no obstaculizar el eventual triunfo de un opositor.

Lo cierto es que de manera informal hay en las fuerzas políticas del país un reacomodo en función de sus expectativas electorales. Sucedió en el año 2000 cuando Ernesto Zedillo decidió dejar a su suerte al viejo PRI; lo mismo en el 2006 cuando un sector del tricolor le dio la espalda a Roberto Madrazo para apoyar a Felipe Calderón, del PAN, en contra de López Obrador. Seis años después, en el 2012, una fracción panista sacrificó a su abanderada Josefina Vázquez Mota para sumarse al aspirante tricolor Enrique Peña Nieto. Estos hechos fueron documentados en su momento.

La historia no se repite de manera mecánica. Pero no es una exageración anotar que en la recta final del actual proceso los competidores de López Obrador buscarán el llamado “voto útil” para tener un abanderado competitivo. Es lo que en otros países ocurre con las segundas vueltas, donde las dos fuerzas más votadas pero sin mayoría absoluta negocian públicamente sus alianzas.

La experiencia muestra que no necesariamente se unen contra el puntero. Puede darse el caso de que en la dispersión de la factible derrota las fuerzas minoritarias se vayan con el ganador. En México no hay segunda vuelta, pero con si lo hubiera.

MIRAR AL VECINO

COLOMBIA es uno de los 12 países de América Latina que tienen formalmente establecida una segunda vuelta electoral. El domingo reciente se realizaron en ese país andino las votaciones presidenciales y como ninguno de los aspirantes obtuvo el 50 por ciento más uno de los sufragios, los candidatos con más votos –Iván Duque, oficialista, con 39%, y Gustavo Petro, izquierdista, con 25%- se medirán nuevamente en las urnas el 17 de junio. Mientras, deberán negociar alianzas con los otros aspirantes.

Sería la quinta vez que los colombianos van a una segunda ronda, desde que se estableció este mecanismo en 1991. Vale recordar que en México se ha planteado la segunda vuelta pero es una iniciativa que no ha progresado porque en algunos sectores se interpreta como un plan con dedicatoria contra un candidato o partido. Esto se explica porque la propuesta se revive en tiempos cercanos al inicio de campañas.

El país que aprobó primero y mantiene vigente la segunda vuelta en el continente es precisamente el más estable: Costa Rica, desde 1949. Otras naciones han recurrido a tal mecanismo como una salida a sus graves conflictos pre y postelectorales. También para liberarse de una historia de violencia como El Salvador y Guatemala. La misma Colombia.

Más allá de lo que suceda en la nueva cita del 17 de junio, uno de los resultados de los comicios colombianos es que las casas encuestadoras pudieron respirar aliviadas: se acercaron a las tendencias de los votantes. Al contrario de lo que les sucedió en otros procesos cuando su confiabilidad quedó en entredicho.

De acuerdo a los resultados oficiales Iván Duque –le decía- obtuvo 39.1%, en tanto que Gustavo Petro un 25%. ¿Qué decían las encuestadoras?

La firma Yanhaas contratada por el diario EL COLOMBIANO estimó que Duque llegaría al 35 % y Petro al 26 %. Otra casa encuestadora, el Centro Nacional de Consultoría, daba al primero un 36 % y al segundo 27 % a Petro. Un poco menos certeros fueron los datos de Invamer, que aun cuando daba a Duque la victoria le concedió hasta el 41,5 % de los votos, en tanto que a Petro el 29,5 %. Pero las tres le “atinaron” al primero y segundo lugares. ¿Presagios?

AL MARGEN

COMO usted sabe, el 8 de junio será el segundo debate de los candidatos a la gubernatura de Tabasco. El Instituto electoral abrió la recepción de las llamadas preguntas ciudadanas, de modo que desde ayer y hasta el uno de junio los interesados podrán hacer llegar sus interrogantes por medio de la plataforma de Facebook. El tema de la segunda comparecencia pública de los aspirantes será “Economía y desarrollo”, con los subtemas: desarrollo económico y empleo, medio ambiente, energía y agua, así como educación.

Esperemos que para este segundo debate haya un mayor interés ciudadano en preguntar y

Segunda vuelta presidencial informal: Meade y Anaya contra López Obrador

Escrito por Editor

Miércoles, 30 de Mayo de 2018 00:58 -

también una mejor selección de los cuestionamientos.

Hasta el momento está confirmada la asistencia a la cita del 8 de junio de Georgina Trujillo (PRI), Adán Augusto López (Morena, PT y PES), Gerardo Gaudiano (PRD, PAN y MC), Manuel Paz (Panal), Oscar Cantón (PVEM), y Jesús Alí (independiente). En diversos medios periodísticos se ha especulado sobre la posible conformación de sólo tres bloques para competir en la recta final para los comicios del uno de julio, de manera que tres de los aspirantes se sumen a alguno de los candidatos que consideren con mayores posibilidades; aunque los involucrados han descartado esta opción, pero...

El segundo debate será moderado por la comunicadora Marlene Escandón Landa.
(vmsamano@hotmail.com)